

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, a 25 cents. de real por línea. Para los que no lo sean, a medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, a 33,50 rs.—Chamorro, a 32.—Candeal, a 32.—Jeja, a 30,50.—Royo, a 31,50.—Morcacho a 23.—Centeno, a 19,60.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, a 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, a 70.—Id. id. de 2.^a, a 68.—Lana, a 50.—Aguardiente, de 24 a 28 rs. cántaro.—Vino, a 10 y 14.—Aceite, a 70 rs. arroba.—Jabon, a 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, a 76.—Id. de 2.^a, a 68.—Id. del pais, de 22 a 40.—Bacalao, de 40 a 44.—Id. Escocia, a 76.—Judias del Pinet, a 28.—Id. blancas, a 28.—Arroz de 1.^a, a 34.—Id. de 2.^a, a 30.—Id. de 3.^a, a 27.—Sal, a 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—Los Dolores de Nuestra Sra.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general a Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio a las 7.

Sr. Director del TUROLENSE.

Villafranca 14 de Setiembre de 1877.

Mi estimado amigo: Todavía impresionado con las pérdidas sufridas por la inundacion de anteayer, un deber de gratitud me hace tomar la pluma para significar a V. que a las 2 y 1/2 de la madrugada se ha presentado en esta el Sr. Gobernador civil, Secretario del Gobierno, los individuos de la Comision provincial Bernad y Esteban y el Arquitecto Sr. Verdejo. Sin permitirse descansar ni una hora, se han enterado de todo lo sucedido y tan pronto como la luz del dia lo ha permitido. Sin embargo de estar las calles intransitables de barro, cieno y el limo que arrastran siempre las aguas, han recorrido la poblacion, examinando detenidamente los extragos producidos por la inundacion, que ha sido espantosa. En un pais tan llano, no se concibe como han subido las aguas a tal altura. El Sr. Gobernador y comitiva han predigado palabras de consuelo y esperanza a los pobres que al perder su casa, han visto en vuelta en sus escombros toda su fortuna, ofreciendo impetrar del Gobierno de S. M. se conceda algun alivio a este desgraciado pueblo. El Ayuntamiento ha dado repetidas gracias a sus dignos huéspedes, manifestándoles su gratitud por el interés que han demostrado en favor de este vecindario, levantando un acta en que así consta y esperando que el Excmo. Sr. Mi-

nistro de Gobernacion atienda las súplicas de la primera Autoridad de la provincia, digna de aprecio por todos conceptos y de la gratitud de este pueblo que ha visto la solicitud por él demostrada en su obsequio.

La Guardia civil ha cumplido sumision como tiene acreditado, perdiendo algun individuo parte ó todo de su equipaje, y prestando sus auxilios por todas partes; pero muy especialmente los Guardias de Caballeria del puesto de Monreal, que se hallaban de tránsito, y creo se llaman Lázaro y Hernandez, que con agua hasta las montañas recogian de las casas mas amenazadas, mujeres y niños que estaban muy espuestas a perecer. Servicio que merece los plácemes de este vecindario y que no dudamos recompensarán sus Jefes.

Cinco casas son ya las derruidas, pero serán muchísimas mas, porque todavía están llenas de agua, y el Arquitecto Sr. Verdejo no puede penetrar en ellas y adoptar las medidas necesarias para evitar su ruina.

Las pérdidas hoy incalculables. Las heridas sufridas por dos mujeres en una de las casas derruidas parece, que aunque graves, no ofrecen cuidado al facultativo que las asiste.

La cosecha de patatas perdida enteramente, pues hay finca que tendrá media vara de carga sobre las plantas. Los huertos, paredes derruidas, maderas, puentes, acequias, abrevaderos, caminos, tobo destruido inservible y perdido. Gallinas y cerdos ahogados sin número.

Hoy se ha animado bastante el vecindario, con la presencia de las Autoridades, y todos trabajamos para salvar lo posible y desahogar las casas que tienen todavía un metro de agua por los pisos bajos.

Suyo afectísimo amigo.

Telesforo Morata.

CRÓNICA GENERAL.

El Sr. Administrador económico de la pro-

vincia, por medio del *Botetin oficial*, previene á los deudores de plazos de fincas vendidas y censos redimidos, que hagan sus pagos respectivos dentro del mas breve tiempo, si no quieren tocar las fatales consecuencias de una morosidad que es imposible tolerar.

Toda la prensa se ocupa con insistencia de la reforma arancelaria, defendiendo, como es consiguiente, cada periódico los intereses de la localidad en donde se publica y los de la escuela á que pertenece. Los diarios catalanes escitan al Gobierno para que, en esta cuestion, no se adopte medida alguna que pueda perjudicar á la industria fabril, desentendiéndose en cambio de la influencia benéfica que la reforma que se intenta llevar á cabo podria tener para la agricultura de Aragon, Castilla, Andalucía etc. Bueno es que se atiendan debidamente los intereses de Cataluña, pero no hasta el punto de que se concedan á dicha region ciertas complacencias en perjuicio de las demás provincias españolas.

Ha sido nombrado escribano de actuaciones del Juzgado de Calamocha D. Blas Gimeno y Gimeno.

Se trata de fundar en Sevilla la Sociedad titulada *La Union Mercantil*, para lo cual ha designado una comision organizadora, encargada de ultimar las gestiones necesarias para la redaccion de los correspondientes reglamentos y estatutos.

A consecuencia de la abundancia de minerales que en la explotacion de sus minas calina la compañía de Rio-Tinto, es tal la cantidad de humos impregnados de azufre que se desprenden, que destruyen á largas distancias toda la vegetacion que hallan á su paso. Esto mismo se observa, aunque en menor escala, en todos aquellos puntos en donde se establecen fábricas de gas, y algo parecido vimos en las cercanías de los hornos de fundicion pertenecientes á la compañía que explotaba las minas del Collado de la Plata.

Esto no es de estrañar si se advierte que las plantas tienen órganos que desempeñan las funciones de la respiracion y estas no pueden ejercerse en condiciones normales allí donde la atmósfera está impurificada por emanaciones extrañas.

Hemos recibido una carta de Salamanca pintando la alegría que experimentó aquel vecindario al ver llegar por vez primera la locomotora á dicha poblacion.

¿Cuándo la veremos nosotros!!!

Se nos ha dicho que dias pasados, la Junta de Agricultura, Industria y Comercio dirigió una comunicacion á la Diputacion provincial pidiéndole 1000 pesetas para invertir las en el envio de los productos que desde esta provincia han de ser mandados á la Exposicion universal de Paris.

Se ha remitido al Ministerio de Gracia y Jus-

ticia por el de la Guerra el expediente de obras de defensa ejecutadas en Alcañiz.

En un despacho que publica *El Mercantil Valenciano*, leemos lo siguiente:

Segun telegrama recibido de San Petersburgo, D. Carlos de Borbon ha ofrecido al emperador de Rusia 16.000 hombres españoles mandados por los jefes Tristany, Boet, Valdespina y Segarra. Algunos de estos cabecillas recorren ya la frontera por orden de su rey, preparando el espiritu de los emigrados.

El número 61 del *Fomento de la Produccion Española* correspondientes al 7 de Setiembre, publica las materias pertenecientes al siguiente

Sumario.—Abanicos.—Busto.—Liga.—Presupuesto de ingresos.—Carbon mineral.—Gaceta comercial, fabril y agrícola de Sevilla.—El asunto del dia.—Azúcares.—Valoraciones.—Exposicion vinicola (continuacion.)

Se ha confirmado oficialmente la noticia de haberse desarrollado la *philoxera* en los viñedos de las provincias de Castilla la Vieja.

El gobernador de Badajoz ha mandado cerrar las tabernas á las diez de la noche, bajo la multa de 25 pesetas la primera vez y 50 y 100 respectivamente, aparte de la pena por desobediencia y desacato. Los embriagados pagarán iguales multas, y dobles cuando lleven armas consigo. Laudable medida.

El Gobierno ha acordado la concurrencia á la Exposicion de Paris de las aguas minero-medicinales de España, que pueden presentar una coleccion variada y rica. Para ello invita la Direccion de Beneficencia y Sanidad á los médicos-directores de los establecimientos á que remitan al Ministerio de Fomento, á nombre de la comision general española, un cajon con 12 botellas convenientemente acondicionadas, cuyos pormenores de envase constan en la circular que al efecto publicó ayer la *Gaceta*. Remitirán tambien con toda urgencia á la Direccion una Memoria sobre la naturaleza y virtudes de las aguas, con cuantos extremos convenga manifestar.

Las personas que en la Caja de Depósitos los tengan constituidos en obligaciones hipotecarias del Banco y del Tesoro, series interior y exterior, creadas por la ley de 3 de Junio de 1876, podrán solicitar hasta el 20 de este mes inclusive la devolucion de los cupones en rama del vencimiento de 1.º de Octubre próximo por medio de impresos que se facilitarán en la portería de la Direccion.

Las que en la misma Caja tengan constituidos depósitos en acciones de carreteras de Agosto, podrán presentar desde el 14 del actual facturas acompañadas de los respectivos resguardos para la liquidacion de los intereses de la anualidad vencida en la parte que es converti-

ble en Deuda amortizable con 2 por 100 de interés anual, según la ley de 21 de Julio de 1876.

Las cartas y periódicos que ayer recibimos de Nueva-York, traen noticias de Cuba hasta la fecha del 25. Nuestras tropas sólo hallaban pequeños grupos de insurrectos que eran fácilmente dispersados.

Por la Direccion de este Instituto provincial se dá conocimiento al público que los exámenes de ingreso extraordinarios de asignaturas de estudios generales y ejercicios del grado de Bachiller, tendrán lugar en aquel establecimiento de enseñanza en los dias del 20 al 30 del corriente, ambos inclusive.

Pesa 17 onzas, según dice un periódico, el abanico de oro filigranado que la diputacion provincial de Salamanca ha regalado á S. A. la Princesa de Asturias.

Uno de los productos que se han exhibido en la reciente Exposicion vinícola, y que ha llamado la atención del público por su novedad y excelentes condiciones, es el *vinode menbrillo*, elaborado en Palma de Mallorca por el conocido cosechero D. Bernardo Cano y Hernandez. Dicho vino posee cualidades recomendables como de postres y es además un tónico muy apropiado para combatir la disenteria.

Han sido nombrados cobradores de contribuciones del partido de Albarracin D. Enrique Escriche, D. Julian Vela, D. Santiago Vela y D. Tomás Escriche.

Se proyecta en Berlin una exposicion general de la industria para el año 1880.

Por la Universidad literaria del Distrito se hace saber que los alumnos que hayan de solicitar matricula en los establecimientos de enseñanza, se provean de la cédula personal, pues de lo contrario no tienen las solicitudes ningun valor.

Habiendo pedido nuestro amigo D. Alejo Garcia, un trozo de terreno para unirlo á la casa de su propiedad situada en el barrio de los Arcos, por el Sr. Alcalde de esta ciudad se pone en conocimiento del público para los efectos oportunos, según se expresa en el *Boletín oficial*.

Adulteracion del vino por el vidrio de las botellas.—Creemos sumamente interesante para nuestros vinicultores que se dediquen á vender su vino en botellas, la siguiente noticia dada por la *Gaceta Agrícola*, y que, según parece, ha sido publicada por el Comité vinícola de Nueva-York. Dice así:

«Se habia supuesto, y esa es aun la creencia general, que el vino no sufre jamás alteracion con el vidrio, y no es así. Habiendo observado un comerciante que un vino embotellado se

habia echado á perder, y que el vidrio de las botellas habia perdido su natural transparencia, hizo examinar por un químico el vino y el vidrio, y resultó del análisis que este habia causado la alteracion de aquel.

Para que el vidrio no perjudique al licor embotellado, debe tener la composicion siguiente, según fórmula prescrita por un periódico italiano: 58,4 de sílice, 11 de potasa y de sosa, 18,6 de cal, 11 de sustancias arcillosa y ferruginosa y 9,3 de otras sustancias. Si la cantidad de sílice, potasa y sosa es menor, pero mayor la de cal, el vino se condensa con el contacto del vidrio así fabricado, y pierde sus condiciones.

La Junta de comercio de Burdeos ha propuesto en vista de esto, que las fábricas de botellas marquen sus productos, á fin de que se conozca la procedencia, en el caso de que causen la alteracion del vino.»

Nos escriben de Consuegra (Toledo) que la feria señalada para el 21 hasta el 24 del corriente promete estar muy animada, preparándose iluminaciones, fuegos artificiales, corridas de novillos y toros de puntas, lidiados por diestros de Madrid y otras muchas diversiones

¡¡¡Siempre toros!!!

La Comision de la Diputacion provincial de Madrid encargada de examinar el recurso de alzada interpuesto por algunos industriales contra un acuerdo del Ayuntamiento sobre carbones, ha acordado declararse incompetente en dicho asunto.

Ha oido decir un colega que la Direccion de rentas estudia los medios de que en las fábricas nacionales se elaboren nuevas clases de cigarros, entre ellos unos de 25 céntimos de peseta.

Se va á construir en la Habana un edificio de hierro y mamposteria destinado á Bolsa, pendiente solo del despacho del gobernador general.

Se ha declarado recientemente que los mozos de 20 á 30 años de edad tienen que presentar al reclamar la cédula el certificado de libertad de quintas, sin cuyo requisito no podrán obtenerla.

Habiéndose dirigido á varios fabricantes valencianos el comisario de la delegacion encargada de los trabajos para que España figure dignamente en la Exposicion de París á fin de que remitan á la misma muestras de sus productos, parece que los dueños de la gran fábrica de azulejos y mosaicos establecida en Onda han contestado que mientras los derechos arancelarios hagan imposible la introduccion en Francia de los géneros que producen, creen inútil darlos á conocer, por cuya razon se excusan de remitir muestrario.

No nos parece acertada la contestacion.

Nuestros amigos el Sr. Marqués de Tosos y D. Simon Albás han salido de esta ciudad, el primero dirigiéndose á Valencia y el segundo á Balbastro. Les deseamos feliz viaje.

Quéjense muchas personas de experimentar por la mañana, en el momento de despertarse, una gran incomodidad en los bronquios, como si tuvieran la garganta obstruida por mucosidades mas ó menos espesas que les impidieran respirar. Para expelerlas, hacen violentos esfuerzos que frecuentemente producen incómodos y á veces hasta náuseas; no sin gran dificultad, y al cabo de una ó dos horas de sufrimiento, consiguen desembarazarse de lo que obstruía su respiración. Creemos hacer un verdadero servicio á las personas que se encuentren en tan angustioso estado indicándoles un remedio seguro; nos referimos al Alquitran que tan eficaz es para todas las afecciones de los bronquios. Basta tragar en el momento de cada comida dos ó tres cápsulas de *Alquitran de Guyot* para obtener rápidamente un alivio que casi nunca encuentran los enfermos en un gran número de medicamentos mas ó menos complicados y dispendiosos. Ocho ó nueve veces sobre diez, el malestar matinal desaparece por completo con el uso un poco prolongado de las *cápsulas de Alquitran*.

Conviene recordar que cada frasco encierra 60 cápsulas y que por consiguiente este tratamiento sale á un precio tan insignificante que apenas llega á un real diario.

En razon de su considerable venta, este producto ha sido objeto de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar sino los frascos que lleven su firma impresa en tres colores.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

San Petersburgo 13.—Segun un telegrama oficial, el dia 11 despues de un vivísimo fuego de cañon las tropas rusas tomaron por asalto tres importantes reductos turcos, entre ellos el de Grivitza considerado como la defensa principal de Plewna.

Las pérdidas rusas se calculan en 5.000 heridos, ignorándose aún el número de muertos.

Ayer se renovó el fuego de cañon en toda la línea.

Londres 13.—Segun un despacho que publica *El Times*, en la entrevista verificada en Agen entre los señores Decazes, Cánovas y Chaudordy, quedó aplazada la cuestion de bases sobre el tratado de comercio entre España y Francia por tropezar con algunas dificultades.

Se esperará la conclusion del tratado.

Constantinopla 13 (noche).—No se ha recibido ninguna noticia del cuerpo de ejército á las órdenes de Osman-Bajá.

Del Centro Telegráfico.

Biena 13 (2,50 tarde).—Las fuerzas de Mehemet-Ali adelantan rápidamente sobre Biela. Suleyman-Bajá envia sus tropas por los Balkanes con el Objeto de atacar á los rusos entre Plewna y Biela.

Paris 13.—Asegúrase que Grivitza ha sido tomada.

Los circos católicos de las poblaciones visitadas por los peregrinos italianos en su excursion á los santuarios franceses, han rivalizado en sus obsequios á los expresados peregrinos. Ahora se dirigen á Lourdes.

El general Mak-Mahon es muy obsequiado en las poblaciones que visita. Las recepciones oficiales se ven muy concurridas.

Bucharest, 13.—En el combate que tuvo lugar el 11 de este mes en Plewna, los rusos y los rumanos se apoderaron de cinco cañones y de dos banderas de los turcos.

Desde el 11 ningun nuevo asalto se ha dado á Plewna.

La artillería sigue disparando sobre aquella ciudad.

Londres, 13.—El gobierno inglés ha mandado construir treinta barcos torpedos.

El *Times* publica un despacho de Atenas anunciando que el ministro griego señor Tricaspí, contestando á un despacho de lord Derby, ha declarado que la Grecia no renunciará á los privilegios de independencia reconocidos en 1833 y que el peligro que amenaza el helenismo exige que la Grecia disfrute de su libertad de accion.

Cotizacion oficial.

3 por 100 interior..... 12,27.

Pequeño..... 12,22.

Exterior..... 12,50.

Bonos del Tesoro..... 68,75.

Pequeños..... 68,75.

Carpetas provinciales..... 88,00.

Cédulas hipot..... 98,25.

SECCION DE ANUNCIOS.

En la nueva y bien surtida Farmacia de don Bernabé Fortea, calle de la Democracia; se venden los acreditados medicamentos siguientes:

Licor de brea de Guyot, á 11 rs. frasco.

Café nervino medicinal del Dr. Morales, á 11 rs. paquete.

Pildoras purgantes De-haut, á 9 rs. caja y el Tópico Fuentes, para las caballerías, á 12 rs. frasco.

En la misma oficina hay grande surtido de toda clase de medicamentos, tanto antiguos como modernos.

En la calle de la Enseñanza, tienda, núm. 9, en casa del tío Sanguiuelero, hay una persona que se ocupa de muchos años á esta parte en cuidar enfermos, y ofrece sus servicios al público.